

## Le jeu plus que l'enjeu

**Olivier Comont, présente quelques principes présidant à l'organisation de compétitions au sein de la FSGT : règlements et règles sont revisités.**



V. Cruells



**Comment se passent les compétitions dans vos rencontres sportives ?**

La compétition est une forme de rencontre parmi d'autres et l'objectif des compétitions que l'on organise est de mettre l'accent sur la progression des pratiquants. Nous mettons en avant le jeu plus que l'enjeu (l'aboutissement de la compétition).

Je dirais que nous avons trois niveaux de transformation des compétitions sportives.

- Organisation.
- Règlement.
- Règles.

La compétition ne doit pas être réduite à la seule confrontation entre les deux équipes et à ses résultats mais fait partie d'un tout, incluant l'avant et l'entre deux matchs (pas seulement la troisième mi-temps) lors de tournois par exemple. Nos adhérents ne pratiquent pas en FSGT pour aller faire un match à deux ou trois heures de route et rentrer. Ils apprécient dans les compétitions sportives le moment d'échange et de rencontres avec les autres équipes. Il ne s'agit pas de dénigrer le moment de la rencontre sportive bien au contraire mais de l'encadrer par des temps festifs et d'échanges.

Nous avons établi une charte des APS de l'organisation de nos championnats de France. Elle rappelle la manière dont la FSGT conçoit les rassemblements en précisant les

valeurs et les principes généraux qui permettent de favoriser la réussite et la progression de chacun quelque soit son niveau de jeu.

- Principe de solidarité dans l'organisation : par exemple en tennis de table tous les joueurs doivent être joueurs et arbitres. C'est directement à mettre en relation avec la dimension de la vie associative.

- Principe de vie démocratique : les APS sont organisées de manière à faciliter et encourager les pratiquants à prendre parti à l'organisation des compétitions. Nous essayons de créer des ponts entre organisateur et pratiquant. Par exemple donner la possibilité de critiquer un règlement et de pouvoir être associé lors des réunions préparatoires.

- Tout le monde joue : permettre à ce que tous puissent pratiquer à tous les niveaux de leurs compétences, de leurs motivations et à tous les âges. Par exemple, nous avons en rugby proposé une compétition de rugby à 7 avec la règle du touché à deux mains les épaules de l'adversaire. Nous conservons le contact physique mais nous réduisons les pouvoirs d'actions sur le défenseur, cela permet de réduire l'implication physique et de redonner du pouvoir à l'attaquant. C'est un jeu plus rapide qui permet à des pratiquants plus âgés de continuer de jouer.

- Principe du jeu au centre plus que de l'enjeu. Cela modifie le contexte du championnat, participer

à un championnat de sport pour tous à un championnat du sport solidaire, cela a une autre connotation que de participer à un championnat où la finalité est simplement la gagne.



**Comment ces principes se traduisent-ils dans les règlements ?**

Le règlement constitue l'ensemble des règles relatives à l'organisation de la compétition mais il y a aussi les règles dans les APS. Nous essayons d'agir à ces deux niveaux selon deux principes.

- Participation du maximum de personnes.

- Éviter les éliminations directes.

Réduction du temps de jeu pour faciliter la récupération et faciliter la participation de tous les âges. Par exemple en rugby à 7 nous faisons des mi-temps de 8 min, en basket des 1/4 temps de 10 min, en foot à 7 c'est deux fois 25 minutes et les changements sont illimités

Rencontrer plus d'adversaires, par exemple lors du tournoi de rugby à 7 touché à Carcassonne toutes les équipes se rencontraient. Donc un temps de pratique important.

Le même nombre de matchs. C'est le cas du tennis de table : que l'on gagne ou que l'on perde on aura réalisé le même nombre de matchs.



**Mettre au centre le jeu et le progrès du pratiquant plus que l'enjeu, comment cela se concrétise ?**

Par l'organisation de la compétition d'abord. Par exemple : les phases finales sont regroupées sur un même lieu. Le moment de rencontres et de match s'écoule sur un week-end.

Ensuite dans le règlement de la compétition. En tennis de table par exemple : il n'y a pas d'épreuve qualificative pour participer aux championnats de France, donc en début de compétition, il y a des poules de brassage qui permettent de placer les joueurs par niveau et non par catégorie d'âge. L'idée est de rendre attractive les rencontres avec des écarts de points serrés □